



Curso introductorio

Fronteras marinas: bases conceptuales y panorama regional

del 21 al 24 de octubre de 2024

Organizadores: Dra. Celia Ruiz de Oña Plaza, Investigadora del CIMSUR-UNAM.

Dr. Víctor Velázquez Durán, Investigador Posdoctoral ECOSUR-Tapachula.

INFORMACIÓN GENERAL

Tipo de actividad: curso introductorio

Modalidad: a distancia, clases mediante plataforma Zoom.

Duración: 16 horas, 4 sesiones de 4 horas cada una.

Cupo: máximo 15 estudiantes.

Horario: 10:00 a 14:00 horas.

Sede: CIMSUR-UNAM, María Adelina Flores # 34-A, San Cristóbal de Las Casas, Chiapas.

Costo: Actividad sin costo.

Introducción

En el vasto y dinámico espacio marino, las fronteras no son simplemente líneas en el mapa: representan complejos procesos de interacción entre diversas fuerzas políticas, sociales, económicas y ambientales. Este curso básico e introductorio sobre fronteras marinas está diseñado para ofrecer una comprensión inicial y crítica de cómo se conceptualizan y estudian estas fronteras en contextos acuáticos. Su objetivo principal es promover el interés entre futuros y futuras estudiantes sobre los entornos costero-marítimos y sus problemáticas en espacios transfronterizos.

A lo largo de cuatro días intensivos, las personas participantes explorarán los fundamentos teóricos y las aplicaciones prácticas relacionadas con las fronteras marinas. Comenzaremos con una presentación sintética de la conceptualización de la frontera marina, haciendo énfasis en las ontologías acuáticas y sus implicaciones en la producción de fronteras en espacios marinos. Este primer día también analizará las propuestas de desarrollo de mares y océanos de la llamada Economía Azul y los nuevos procesos políticos, sociales y ambientales vinculados a este modelo económico. Finalmente, se presentará una visión crítica de la Economía Azul desde los principios de la Justicia Azul y sus dimensiones en los distintos órdenes de gobernanza asociados.



El segundo día se dedicará a presentar diferentes propuestas de enfoques críticos para el estudio de las fronteras marinas. De manera sintética, se abordarán enfoques más allá de la justicia azul, explorando justicias decoloniales, epistémicas e interseccionales. Además, se discutirán las ecologías políticas en entornos marinos, enfatizando el poder, las narrativas, las subjetividades y las identidades pesqueras. Nos acercaremos también a la propuesta de estudiar las fronteras hídricas y marinas desde perspectivas históricas interdisciplinarias. Finalizaremos este recorrido conceptual con las concepciones del posthumanismo y las agencias no humanas en la configuración de las fronteras marinas.

El tercer y el cuarto día estarán dedicados a la presentación de casos de estudio sobre fronteras marinas y sus problemáticas en contextos latinoamericanos, con la participación de diversos expertos y expertas invitadas. Estos estudios de caso abarcarán fronteras marinas entre México y Guatemala, Colombia y Nicaragua, Perú, Chiapas, Costa Rica y Nicaragua, y entre Chile y Perú. Asimismo, abordaremos también la producción de fronteras interiores desde concepciones de *frontera* de naturaleza distinta a las fronteras jurisdiccionales entre Estados-nación. La diversidad de problemáticas que se expondrán proporcionará a los y las estudiantes una visión rica y multifacética de las fronteras marinas en la región.

Este curso busca impartir conocimientos teóricos y también fomentar un diálogo crítico y constructivo entre quienes participan, con la intención de promover el interés en futuros y futuras estudiantes en torno a los temas tratados. La actividad es parte de las tareas de formación y difusión de la Red Internacional de justicia ambiental (ENJUST), en su nodo de México. Invitamos a quienes estén interesados en conocer la labor académica, activista y artística de esta red a acercarse a los organizadores de este curso como miembros activos de ENJUST.

Objetivo general

Proporcionar una comprensión básica y a la vez crítica de las fronteras marinas y sus aproximaciones conceptuales desde la geografía crítica, las ciencias marinas sociales y la ecología política posthumanista, con el fin de incentivar el interés entre futuros y futuras estudiantes en el estudio de los entornos costero-marítimos y sus problemáticas en espacios transfronterizos.

Objetivos específicos:

- Explorar las conceptualizaciones de las fronteras marinas y las ontologías acuáticas, así como la producción de fronteras en los mares y océanos, en el marco de las dinámicas impuestas desde la Economía Azul.
- Conocer los enfoques críticos para el estudio de las fronteras marinas partiendo de los principios de la Justicia Azul.



- Exponer diversos casos de estudio de fronteras marinas en contextos latinoamericanos para comprender las dinámicas transfronterizas y sus implicaciones político-sociales y ambientales en entornos marítimo-costeros.

Perfil de Inscripción:

- Estudiantes y profesionales con interés en las Ciencias Sociales y el estudio de la Gobernanza Pesquera-Oceánica, las Fronteras Marítimas y la Justicia Azul.

Requisitos para la postulación al curso

- Rellenar el formato de registro anexo a esta convocatoria.
- Copia de identificación oficial.

Se hará la revisión de los expedientes y la elaboración de orden de prelación en caso de rebasar el cupo máximo de postulantes.

Requisitos de permanencia y egreso

- Asistencia al 100% de las sesiones (4 sesiones) para tener derecho a la evaluación.

Criterios de evaluación

- Participación en las sesiones (20%).
- Presentación de un ensayo creativo (escritura creativa, académica, audio y video, mapa cartográfico, mapa conceptual, diseño artístico o digital, cartel) (30%).
- Seguimiento de lecturas de cada sesión (50%).

El/la estudiante deberá cubrir el 60% mínimo para obtener constancia de participación.



FECHAS IMPORTANTES

Recepción de solicitudes: del martes 20 de agosto al jueves 10 de octubre de 2024, hasta las 14:00 horas.

Notificación de aceptados: viernes 11 de octubre de 2024.

Inicio del curso: lunes 21 de octubre de 2024.

Expedición de constancias: 24 al 31 de octubre de 2024.

Contacto: Gabriela Camacho, educacioncimsur@unam.mx Tel. 967 678 1491, 967 678 2944, ext. 124.



PROGRAMA

Sesiones, fecha y número de horas	Temas	Ponente
Sesión 1 Conceptualización de la Frontera Marina 21 de octubre de 2024 (4 horas)	Presentación del curso: objetivos, temáticas y por qué estudiar las fronteras marinas Estado de los mares de los océanos y mares: problemáticas sociales, ambientales y económicos ¿cómo están los mares?	Celia Ruiz de Oña Plaza y Víctor Velázquez Durán
	Conceptualizando la frontera: bases teóricas para el estudio de las fronteras	Tania Porcaro
	Fronteras marinas: definiciones La producción de fronteras en espacios acuáticos: cartografías múltiples: <ul style="list-style-type: none"> - geopolítica internacional y nuevo orden global - Fronterización y territorialidades en movimiento en los mares y océanos: 	Celia Ruiz de Oña Plaza y Víctor Velázquez Durán
Sesión 2 Enfoques críticos para el estudio de las fronteras marinas 22 de octubre de 2024 (4 horas)	Justicia Azul y órdenes de gobernanza: implicaciones para la gestión de los océanos <ul style="list-style-type: none"> - Más allá de la Justicia Azul: Justicia Decolonial, Justicia Epistémica y Justicias Interseccionales (racismo; zonas de sacrificio) 	Víctor Velázquez Durán y Celia Ruiz de Oña Plaza
	Ecologías Políticas en entornos marinos: poder, narrativas, subjetividades e identidades pesqueras	
	Posthumanismo y Agencias No Humanas en la configuración de las fronteras marinas	
	Estratigrafía del paisaje hidro-fronterizo. Una propuesta conceptual para el estudio histórico de las fronteras hídricas del sur de México	Javier Eduardo Mejía Coyotl



<p>Sesión 3</p> <p>Presentaciones de casos de estudio sobre fronteras marinas en contextos latinoamericanos. Parte 1.</p> <p>23 de octubre de 2024 (4 horas)</p>	Certificando los mares de la Frontera Sur. Soberanía desafiada y legalidad extraterritorial en la pesca del Atún	Víctor Velázquez Durán
	El rol de las legalidades afro-indígenas en la decolonización de fronteras marítimas. Un estudio socio legal del área marítima colombiano-nicaragüense	Catalina García
	Ancestralidad en Acción: Implicaciones de la implementación de concesiones de manejo comunitario del manglar	Sara Doolittle Llanos
	Fronteras Marinas en Chiapas: el caso de la pesca artesanal en el Mar Muerto, en la región del Istmo-Costa	Rogelio Ramos
	Costas como espacios de frontera: el caso digital.	Dora Elia Ramos Muñoz
<p>Sesión 4</p> <p>Presentaciones de casos de estudio sobre fronteras marinas en contextos latinoamericanos. Parte 2</p> <p>24 de octubre de 2024 (4 horas)</p>	El estudio interescalar de territorio pesquero en la experiencia del pueblo Cucapá en el norte de México: entre geografías prohibitivas y economías legales e ilegales	Yacotzin Bravo Espinosa
	Chile y Perú: desigualdades socioecológicas en la frontera marítima	Damary Vilca
	Exclusión y violencia lenta en el golfo de Fonseca. Panorama de las relaciones socio-ecológicas de las pesquerías artesanales	Ariel Quintanilla Magaña
	Pesca ribereña y movilidad humana en la transfrontera marítima Guatemala/México	Giovanni Castillo Figueroa



PONENTES DEL CURSO

Dra. Celia Ruiz de Oña Plaza, CIMSUR-UNAM

Doctora en Ecología y Desarrollo Sustentable; licenciada en Ciencias Ecológicas por la Universidad de Edimburgo y en Ciencias de la Información, con especialidad en Relaciones Internacionales, por la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad del País Vasco. Aborda la intersección entre la Ecología Política y los Estudios Fronterizos, a través del prisma de la Justicia Azul. Su trabajo contribuye a la comprensión de nuevas formas de apropiación costera a partir de estrategias de conservación neoliberal y de mercantilización de la naturaleza. Busca desarrollar una aproximación posthumanista de la conflictividad socioambiental en el contexto de la crisis climática y civilizatoria. Miembro de la Red ENJUST.

Dr. Víctor Velázquez Durán, ECOSUR-Tapachula

Licenciado en Geografía Humana por la UAM Iztapalapa. Maestro y Doctor en Geografía por la UNAM. Realiza una estancia posdoctoral en el Área de Manejo Sustentable de Cuenca y Zonas Costeras de ECOSUR-Tapachula. Sus intereses se centran en comprender los retos ambientales que enfrentan las poblaciones costeras ante los escenarios catastróficos del cambio climático, así como sus diversas estrategias e innovaciones sociales para aprovechar sustentablemente los recursos naturales de sus territorios. Actualmente investiga el entrelazamiento de múltiples fronteras marinas-oceánicas en la Frontera Sur de México, en donde distintos actores están compitiendo por el control de los recursos naturales y generan procesos dinámicos de territorialización. Miembro de la Red ENJUST.

Dra. Tania Porcaro, CIMSUR-UNAM

Doctora en Geografía en la Universidad de Buenos Aires (Argentina). Becaria posdoctoral del CIMSUR-UNAM. Forma parte del Grupo de Estudios sobre Frontera y Regiones y de la Red de Estudios sobre Fronteras Andinas. Su investigación doctoral se centró en los vínculos entre la producción de fronteras estatales, las espacialidades transfronterizas y la valorización turística en la frontera trinacional de Argentina, Bolivia y Chile. Sus trabajos se han centrado en el estudio de las fronteras entre Estados nacionales en tiempos recientes, en el norte de la Argentina primero y más recientemente entre México y Guatemala, con foco en las relaciones transfronterizas de la población local y la espacialidad cotidiana a uno y otro lado.

Dr. Ariel Quintanilla Magaña, Universidad de Rhode Island, Estados Unidos

Licenciado en Sociología por la Universidad de El Salvador, sede central San Salvador. Maestro en Geografía Humana por el Colegio de Michoacán, sede La Piedad, México. Actualmente



adscrito al programa de Doctorado en Ciencias Biológicas y Ambientales, especialidad en Agricultura Sostenible y Sistemas Alimenticios de la Universidad de Rhode Island, Estados Unidos. Sus intereses de investigación están centrados en las relaciones de la sociedad-naturaleza en zonas costeras de América Latina, focalizando sus esfuerzos en manejos comunitarios de ecosistemas, manejos de pesquerías basadas en ecosistemas, conocimientos ecológicos locales, historia ambiental de la costa, ecología política en zonas costeras, usos de herramientas de geotecnología (SIG, Remote Sensing e Inteligencia Artificial) para el análisis espacial de la costa.

Dra. Catalina García, Universidad de Amsterdam, Países Bajos

Investigadora en Ciencias Marinas Sociales. Su investigación, situada en los estudios críticos del océano y la geografía legal, se centra en la justicia oceánica y la gobernanza oceánica en áreas marinas en disputa. Actualmente, es estudiante de doctorado en el Departamento de Geografía y Desarrollo Internacional de la Universidad de Ámsterdam, Países Bajos.

Dra. Sara Doolittle Llanos, Universidad de Bremen, Alemania

Es candidata a doctora en Ecología Política Feminista en Artec Centro de Investigación en Sostenibilidad de la Universidad de Bremen, Alemania. Es parte de la red Enjust para temas de justicia ambiental, y es profesora invitada en la Universidad de Bremen en la asignatura Ecología Política Histórica. Interesada en la ecología política de actividades costeras dentro de paisajes extractivos, y actualmente trabaja con gobernanza de recursos marino-costeros y sus consecuencias sobre relaciones de género en Perú, con foco sobre resistencia cotidiana y justicia socioambiental.

Dr. Rogelio Ramos, CIESAS-Sureste

Maestro en Ciencias Políticas y Doctor en Antropología Social. Trabaja desde la perspectiva de la ecología política, en el estudio de las dimensiones políticas y las dinámicas del poder en los procesos de construcción de riesgos de desastre, las violencias, los conflictos socioambientales y los movimientos sociales, especialmente en contextos costeros.

Dra. Dora Elia Ramos Muñoz, ECOSUR- Sede San Cristóbal de Las Casas

Ingeniera Industrial de formación (ITESM 1989) con doctorado en Ecología y Desarrollo Sustentable (Ecosur 2002). Investigadora especialista en Estudios sobre la vida laboral. Mis publicaciones son sobre trabajo femenino, patrimonio, industria de hidrocarburos, pesca artesanal y tecnologías de información; he realizado investigación en México y Guatemala y docencia en México, Guatemala, Alemania y Finlandia. Consecuencias sociales de la ciencia y la tecnología, cambio social, trabajo femenino y metodologías participativas.



Dra. Yacotzin Bravo Espinosa, Universidad Iberoamericana, CDMX

Abogada y antropóloga. Académica del Departamento de Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Iberoamericana, CDMX. Los proyectos en los que participa son los PRONACE-CO-NAHCYT 319155 *Violencias múltiples y racismo en Guerrero: hacia una justicia transformadora que contribuya a la construcción de paz* y el PRONAIL- CONAHCYT 318959. Reapropiación socioambiental para el manejo integral y comunitario de la cuenca Atoyac-Zahuapan. Pertenecer al Grupo de Trabajo 2022-2025 denominado “*Pensamiento Jurídico Crítico y conflictos sociopolíticos*” y es integrante de la Academia Joven de México.

Dra. Damary Vilca, Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo de Chile

Sociología por la Universidad Arturo Prat y Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Tarapacá, Chile. Becaria de la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo. Sus principales líneas de investigación incluyen: 1) Estudios Fronterizos, 2) Estudios Territoriales y 3) Ecología Política. Forma parte de *Ocean Expert* y de la Red de Ciencias Sociales Interdisciplinarias. Actualmente, investiga los efectos en la frontera marítima tras el fallo de la demanda limítrofe entre Chile y Perú, en el contexto de la crisis climática. Ha publicado artículos en revistas internacionales, como *Geopolitics*.

Lic. Javier Eduardo Mejía Coyotl, CIMSUR-UNAM

Licenciado en Historia por la UNAM, especializado en temas relacionados con la política exterior del Estado Mexicano durante la segunda mitad del siglo XX, la historia de las fronteras del sur de México y las transformaciones ambientales en la cuenca del río Suchiate. Ha colaborado en diversos proyectos de investigación en instituciones académicas dedicadas al estudio y difusión de los cocimientos históricos. Se encuentra terminando sus estudios de maestría en el CIMSUR-UNAM con una investigación interdisciplinaria sobre las fronteras hídricas del sur de México que combina las técnicas etnográficas, el análisis histórico y los sistemas de información geográfica.

Dr. Giovanni Castillo Figueroa, ECOSUR-San Cristóbal de Las Casas

Investigador posdoctoral en El Colegio de la Frontera Sur, unidad San Cristóbal de Las Casas, departamento Sociedad y Cultura, Grupo Académico Estudios de Migración y Procesos Transfronterizos. Antropólogo (Universidad Nacional de Colombia), Maestro y Doctor en Ciencias Antropológicas (Universidad Autónoma Metropolitana, Iztapalapa). Líneas de investigación: Antropología de la pesca; movilidad humana y trabajo pesquero; migración y transfronterización marítima.



Bibliografía

- Bennett, N. J. (2019). In Political Seas: Engaging with Political Ecology in the Ocean and Coastal Environment. *Coastal Management*, 47(1), 67–87. <https://doi.org/10.1080/08920753.2019.1540905>
- Fawcett, Leesa; Havice Elizabeth y Anna Zalik (2023). “Ocean epistemologies-privatise, democratize, decolonize”, en Kimberly Peters, Anderson Jon, Davies Andrew, y Philip Steinberg (Eds.). *The Routledge Handbook of Ocean Space.*, Routledge International Handbooks.
- Ferreira, Edna; Amanajás Edmir and Adriana Guimaraes (2022). “Social Conflicts and Fishery Governance Systes in the Estuary and Coast of Pará, Amazonia, Brazil”. En S. Jentoft, R. Chuenpagdee, B. Alicia y M. Isaacs (Eds.), *Blue Justice. Small-scale Fisheries in a Sustainable Ocean Economy*, MARE Publication Series, Springer: Suiza, pp. 233-247.
- Havice, Elizabeth (2018). “Unsettled sovereignty and the sea: mobilities and more than territorial configurations of state power”. *Annals of the American Association of Geographers*, 1280-1297.
- Hung, Po-Yi y Yu-Hsiu Lien (2022). “Maritime Borders: A reconsideration of state power and territorialities over the ocean.”, *Progress in Human Geography*, vol. 46, núm. 3, pp. 870-889.
- Jentoft, Svein y Chuenpagdee Ratana (2022). “Interactive Learning and Governance Transformation for Securing Blue Justice for Small-Scale Fisheries”. *Administration and Society*, vol. 54 (7), pp. 1255-1282.
- Marquez, Ana Isabel (2022). “Legalized Injustices: Old Providence Island (Colombia) Small Scale Fisheries in the Context of Geopolitical Disputes and State Power”. En S. Jentoft, R. Chuenpagdee, B. Alicia y M. Isaacs (Eds.), *Blue Justice. Small-scale Fisheries in a Sustainable Ocean Economy*, MARE Publication Series, Springer: Suiza, pp. 215-232.
- Muralidharan, R. and Rai ND (2020). “Violent maritime spaces: conservation and security in gulf of Mannar Marine National Park, India”. *Political Geography*, vol. 80.
- Ntona, Mara y Mika Schroder (2020). “Regulating oceanic imaginaries: the legal construction of space, identities, relations and epistemological hierarchies within marine spatial planning”, *Maritime Studies*, vol. 19, pp. 241-254.
- Ocean Frontiers: An interdisciplinary examination of the changing contours of marine knowledge, governance and economic activity, *International Social Science Journal*, vol. 68 (Issue 229-230)
- Santha, Sunil (2023). *Climate Change, Small-Scale Fisheries, and Blue Justice. Fishcapes and Alternative Worldviews*, Routledge, UK, p. 192.
- Steinberg, Philip and Kimberly Peters (2015). “Wet ontologies, fluid spaces: giving depth to volume through oceanic thinking”. *Environment and Planning D: Society and Space* 2015, vol. 33, pp. 247-264.
- Steinberg, Philip (2018). “The Ocean as a frontier”, *International Social Science Journal*, vol. 68 (Issue 229-230), pp. 237-240.
- Zalik, Anna (2018). “Mining the seabed, enclosing the Area: ocean grabbing, proprietary knowledge and the geopolitics of the extractive frontier beyond national jurisdiction”, vol. 68 (Issue 229-230), pp. 343-359.